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¿Qué es MéxiGO? 
México es el hermoso país en que hemos nacido; es 

nuestra patria. 
¿Siempre ha tenido este nombre/ 
Uo, señ'or; ha tenido muchos; pero el que le dieron 

sus primitivos pobladores, fué el de Anáhuac, palabra 
que quiere decir, cerca del agua. 

¿Qnienes fueron sus primeros pobladores? 
No 36 sabe con fijézíi'-cuál fué la primera raza que ha-

bitó este hermoso^; rico;sueló: se cree que los prime-
ros fueron los Quíname, hombres excesivamente gran-
des; esta creencia vino por haberse encontrado algunos 
huesos muy grandes que parecían pertenecer á indivi-
duos de la raza humana, mas la ciencia ha demostrado 
que tales hosam'entas pertenecían más bien á animales 
de gran talla. Los primeros habitantes debemos creer 
que vinieron del Asia, entrando á lo que hoy es Amé-
rica por el Norte. 

¿Cómo pudieron pasar estaudo los dos continentes se-
parados por el mar y no teniendo, medios de navega-
ción tan perfectos como los de hoy? 

Varias son las explicaciones que se dan de este hecho, 
unos creen que vinieron en embarcaciones y otros a«« 
a pie por el hielo, ó por una faja de tierra que ' 
los dos continentes, esto último^^griQJnás probab] 
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¿Se sabe algo de la historia de estos primeros pue-
blos? 

No, sólo se sabe su existencia; pero de su religión, 
costumbres y gobierno 110 se sabe nada cierto. 

¿Cuál es el pueblo de que primero se tiene noticia? 
De los toltecas, que vinieron de Hueliuctlapallan, 

gran ciudad que existía á orillas del río Gila. los cua 
les se dirigieron primero á Xalixco y de allí á la mesa 
central, á donde llegaron el siglo VI,fundando á Tollan, 
hoy Tala, que fué la capital de su imperio. 

¿Qué clase de pueblo eran los toltecas? 
Eran sabios, trabajadores, morigerados, cult ibaban 

las artes, sobre todo, la arquitectura; eran poco aman-
tes de la guerra, y su ocupación principal era la agri-
cultura, pulían las piedras preciosas y fundían algunos 
metales, como el oro, la plata, etc., tenían un calenda-
rio bastante perfecto y leyes sabias. 

¿Que clase de Gobierno les regía? 
El monárquico absoluto; el rey duraba en su encar-

go 52 años, (un siglo tolteca) al fin de los cuales entre-
gaba el mando á su primogénito, mas si moría antes del 
Periodo, una junta de nobles gobernaba, mientras se 
'"''•mplía el término. 

¿Cual era su religión? 
Al principio eran sabeistas, esto es, adoraban el sol y 

las estrellas; pero después se hicieron idólatras. 
¿Cuánto tiempo duró su monarquía? 
Cerca de cuatrocientos años, durante eso período 

construyeron hermosos templos y muchos monumen-
tos, fundando muchas poblaciones siendo las principa-
les Tula, Teotihnacán y Cholula. 

¿Cuántos reyes tuvieron? 

íTaeve, que fueron: Chalchiutlanetzin, Ixtlimecha-
huac, ffiietzin, Totepeich, Nacazoc, Mitl, Xiutlalizin, (rei-
na) Tepancaltzin y Topiltzin. 

¿Qué. descubrimiento notable se hizo en los últimos 
tiempos de esta monarquía? 

El del pulque por Papantzin, quien lo presentó al rey 
Tepancaltzin en unión de su hija Xóchitl. 

¿Cómo terminó este imperio? 
Sus últimos señores cometieron muchos abusos en-

tregándose al lujo y al desorden, esto trajo como conse-
cuencia natural el descontento de los subditos, con esto 
vinieron guerras y con ellas hambres y pestes; todo es-
to unido á que la fal ta de lluvias por varios años hizo 
que se perdieran las cosechas y que por consiguiente 
los alimentos fuesen escasos y malos, acabó con la ma-
yor par te de los habitantes, quedando unos cuantos 
que se dispersaron hácia el Sur, y México, con muy po-
cos pobladores. 

¿Cuándo sucedió esto? 
En el año de 1117-
¿Quiénes vinieron después? 
Los Chicliimecas quienes vinieron de Ameqiieino-

can. 
¿Eran estos tan civilizados como los Toltecas. 
Por el contrario, eran salvajes que no tenían más ves-

tido que las toscas'pieles de los animales que cazaban, y 
cuya carne comían sin preparación; sus casas eran cho-
zas y aún cuevas. 

¿Tenían religión? 
Sí, adoraban al sol y á las estrellas. 
¿Qué gobierno tenían? 
El monárquico, mandándolos un soberano y jefes se-

cundarios. 



¿Cuántos reyes tuvieron? 
Once': Xolotl, Nopalízin, Tlotzin, Netzahualcóyotl, 

NetzaJmalpilU, Quinatzia, IxtUlccochitl, Techotlala, Ca-
camatzin, Cuicuicatzin y Goanacotzin; además de estos 
reyes legítimos,' debemos mencionar á Maxtla. y Telzo-
tzomoc que fueron usurpadores del poder. 

¿Dónde vivieron los GhicUmecds? 
En Tenayucan y TexcoeO, allí se mezclaron con los 

pocos Toltecas que habían quedado, aprendiendo de 
estos muchas cosas útiles, y civilizándose por el con-
tacto con ellos hasta el grado de modificar su carácter. 

¿Qué otro pueblo vino al territorio de Anáhnac? 
Los Aztecas que vinieron de Aztlan (lugar de las 

garzas) el año de 1160 después de 29-4 años de peregri-
nación durante la cual vinieron fundando muchas po-
blaciones. 

¿Cuál era su religión? 
La idolatría: adoraban figuras de piedra, madera, etc., 

Para honrar á sus dioses, les sacrificaban víctimas hu-
manas á las que les sacaban el corazón; su dios princi-
pal era Euitzilopoxtli dios de la guerra. 

¿Qué carácter tenían? 
Eran amantes de la guewa, turbulentos y afectos á 

la dominación. 
¿Qué otro nombre tenían? 
Se llamaron también Mexica (mexicanos) en honor 

de Huitzüopoxtli que también se Haina Mexitli y que 
como ya dijimos era su deidad principal. 

¿Cuál era su gobierno? 
Su primer gobierno era la Teocracia, esto es, ios go-

bernaba uno ó varios sacerdotes; pero luego aceptaron 
la monarquía absoluta, la cual se diferenciaba de las de-

más monarquías, en que siendo hereditaria, la corona no 
correspondía al primogénito del rey muerto, sino á su 
hermano. 

¿Dónde se establecieron los aztecas ó mexicasf 
Después de haber andado errantes y de haberse vis-

to perseguidos por muchos pueblos, fundaron á Tenox-
titlan en el centro del lago de Tcxcoco 

¿Por qué lo fundaron allí? 
Porque sus sacerdotes les habían dicho que era vo-

luntad de los dioses que se establecieran en el lugar en 
que encontraran una águila sobre un nopal destruyen-
do una vívora, y como esto lo vieron en una piedra que 
había en el centro del lago, allí decidieron fundar su 
capital Tcnoxtitlan que quiere decir, tunal sobre pie-
dra 

¿En qué año sucedió esto? 
En 1325. 
¿Cuáles fueron sus primeras construcciones? 
Un Tcocallió templo, en el lugar donde vieron el águi-

la y al rededor de éste, varias casas de carrizo; se cree 
que el Teocalli estírvo donde hoy está la capilla de San 
Miguel, de la Catedral de México. 

¿Cómo se dividió la ciudad? 
En cuatro grandes barrios que correspondían á los 

que hoy son: San Pablo, San Juan , San Sebastián y 
Santa María, y el Mercado de Xaltilulco, hoy Tlalte-
lolco. 

¿Cuántos reyes tuvieron y como se llamaron? 
Once; hé aquí sus nombres con el significado de cada 

uno: 



R E T E S AZTECAS 

NOMBRES. 

Acamapitzin 
H-uitzilihuitl 

Chimalpopoca 
Itzcoatl 
Moctezuma 1 
miua 
Axayacatl 
TÍZOC 

Ahuizotl 
Moctezuma II 

tzin) 
Cuitlahuac 
Cuauhtemoc 

(IUmica_ 

(Xocoyo_ 

SIGNIFICADO. 

Mano que empuña cañas. 
Pluma de colibrí, pluma pre-

ciosa. 
Esciido que bumea. 
Serpiente con navajas. 

Flechador del cielo. 
Cara que anuncia agua. 
Pierna agujereada, enferma. 
Animal del agua. 

El menor, el más joven. 
Escremento en el agua. 
Aguila que desciende. 

¿De estos monarcas quiénes fueron los más notables? 
Todos fueron notables porque procuraron aumentar 

los límites de su Imperio, dictaron sabias leyes y fue-
ron buenos con sus subditos., pero ios más notables son: 
Chimalpopoca, por las persecuciones que sufrió de par-
te del tirano Maxtla, quien lo injurió horriblemente y 
lo encerró en una jaula de madera, donde él mismo se 
ahorcó. Moctezuma (Ilhuicamina) I, que fué hábil y 
valiente general antes de ser rey; Ahuizotl, por el en-
grandecimiento que dió al imperio, hermoseó la ciudad 
y sobre todo por su valor; fué cruel, vengativo y ca-
prichoso; Moctezuma II (Xocoyotzin), porque f u ¿ Su-
mo Sacerdote, valiente General, monarca opulento^.ero 
supersticioso y falto de energía; Cuauhtemoc, por su-

valor invicto, su grande amor patrio y las vicisitudes 
porque atravesó durante la guerra de la conquista. 

¿Lograron los mexicanos someter á todos los pueblos 
á quienes hicieron la guerra? 

No, los Tlaxcaltecas siempre- opusieron una tenaz re-
sistencia á las armas mexicanas, y nunca fueron venci-
dos. 

¿Qué clase de pueblo era ésto? 
Una pequeña República aristocrática, cuyas leyeseran 

dadas por una junta de notables por su saber, experien-
cia y energía. Los más notables jefes fueron, el pruden-
te Maxiscatzin y el valiente Xicotcncail. 

¿Podrá ud. decirme algo más acerca de los mexica-
nos? 

Su mayor virtud era el valor, del cual abusabau, 
siendo excesivamente crueles'; las guerras que empren-
dieron tenían por objeto aumentar el imperio, y cojer 
prisioneros para sacrificarlos á sus dioses, siendo mu-
chos los miles de víctimas las que hicieron: en estas 
guerras empleaban como armas, la macana,ia honda, el 
arco, el chimálli y otras. 

¿Sabían escribir? 
Sí, usaban la escrito_piu tura, estoes,, por medio de 

figuras representaban sus ideas, escribían en la pelícu-
la del maguey y eu tela de algodón, usaban para esto 
hermosos y firmes colores; contaban también, ¿siendo la 
base de su numeración el número cinco; su comercio 
era el cambio y sus principales ocupaciones, los culti-
vos de maiz, chile, frijol, etc., la alfarería, tejidos de al-
godón y de plumas preciosas etc., labraban y pulían el 
oro, la plata, etc. 

¿Decidme algo más acerca de las creencias de los azte-
cas? 
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Creían en un ser supremo Teotl, invisible é incorpó-
reo, en el espíritu del mal, Tlacatecolotl, en el alma in-
mortal y en la vida futura, y como los cristianos, ellos 
tenían varios lugares para las almas. Sus reyes eran un-
gidos por los sacerdotes, estos interpretaban los orácu-
los, y vestían un traje talar negro, había sacerdotes, can-
tores, adivinos, maestros de la juventud, aseadores del 
templo etc. Las sacerdotisas eran de buenas y puras 
costumbres y pertenecían á diversas órdenes religiosas. 

Dadme una idea del calendario azteca. •// " -. 
Contaban un siglo de 52 años, dividiéndolo en cuatro 

períodos do 13 años, dos ciglos componían una edad de 
104 años, el año se dividía en cuatro tiempos que corres-
pondían á las estaciones, el año se dividía también en 1S 
meses de 20 días lo que dá 360 días y 5 que llamaban 
inútiles, (Nemoteni) porque no los dedicaban á niugíín 
trabajo; el año se dividía en semanas de 5 días de las ^ 
cuales uno se dedicaba al tianguis ó mercado. 

¿Cómo educaban á sus hijos? 
Todas las madres, aún las reinas, criaban ellas mis-

mas á sus hijos y los educaban enseñándoles á amar el 
trabajo, á honrar, obedecer y servir á sus padres, á no 
burlarse de los ancianos ni de los desvalidos, á no men-
tir, no hablar mal de nadie y no hurtar. A las jóvenes 
les inculcaban bondad, aseo y orden en el hogar domés-
tico, modestia, pudor y respecto á la casa ajena. Los 
varones se educaban para la guerra inculcándoles gran 
amor á su patria. 

I I 

El territorio y pueblos de que me habéis hablado 
hasta hoy, ¿eran conocidos de los europeos? 

No, señor; hasta que el Ilustre Genovés Cristóbal , 

Colón descubrió esta parte del Mundo en 1492; pero él 
nunoa llegó á conocer el continente que hoy se llama 
América. 

¿Quiénes fueron los descubridores de las costas mexi-
canas y en qué época lo hicieron? 

E l primero fué Francisco Hernández de Córdóva en 
1517 que descubrió las costas de Yucatán y luego J u a n 
de Grijalva, en 1518, quien dió su nombre al río de Ta-
basco que hoy llamamos el Grijalva, y avanzó hasta la 
desembocadura del Pánuco. 

¿Quién gobernaba en este tiempo en México? 
Moctezuma I I Xocoyotzin. 

I ¿Qué resultados dió la expedición de Grijalva? 
Habiendo llevado mucho oro y buenas noticias de los 

países que había descubierto, Diego Velázquez Gober-
nador de Cuba resolvió armar y enviar otra expedición 

oh el objeto de conquistar á México. 
¿A quién confió el mando de esta expedición? 
A Hernán Cortés, español nacido en Medellín villa 

•de la Provincia de Extremadura. 
¿Qué clase de hombre era Cortés? 
Era audaz, de claro ingenio, popular entre gente 

arriesgada y amigo de aventuras, ésto unido á su valor 
lo hizo ser considerado como el hombre aproposito para 
una gran empresa. 

¿Cuándo salió Cortés de la Habana y qué puntos to-
có primeramente? 

Después de varios tropiezos que tuvo, pues Veláz-
quez quería destituirlo del mando, salió del puerto de 
Ajarueo hoy Jaruco, el 10 de Febrero de 1519, dirigién-
dose á Cozumel, de allí pasó á Tabasco donde combatió 
y venció á los indios obteniendo varias esclavas'tiomo 
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regalo, entre ellas á Malintzin ó Marina como se llamó 
después, que le sirvió de intérprete y esposa, siendo su 
más fiel aliado durante toda la guerra, y llegó por fin á 
Ulúa el 21 de Abril de 1519, jueves Santo. 

¿De qué se componía esta armada? 
De 415 hombres entre marineros y soldados, 11 pe-

queñas embarcaciones llamadas bajeles, -6 caballos, 10 
cañones y cuatro falconetes. 

¿Quiénes fueron los más notables jefes que acompa-
'ñaron á Cortés? 

Pedro de Alvarado, Diego de Ordaz, Cristóbal de . 
Olid, Sandoval, Pernal Díaz del Castillo y otros que • 
después se hicieron muy notables. 

Llegado Cortés á Ulúa ¿qué disposición tomó? 
Hizo desembarcar sus tropas en Chalchiuhcuecan 

procedió á la fundación, en el mismo lugar, de la Yilla 
rica de la Yera_cruz, nombró un Ayuntamiento anee u® 
cual, depuso el mando volviendo á recibirlo del mismo, 

¿Qué más hizo Cortés? 
Envió á Moctezuma noticia de que traía para él una 

embajada del Key de España, se unió al señor de Zem-
poala quien se hallaba resentido de Moctezuma y man-
dó al Key de España cuantiosos regalos pidiéndole la 
confirmación del nuevo mando. 

¿Qué hizo Moctezuma al saber la llegada de los espa. 
ñoles? 

Después de saber sus deseos les envió una embajada 
para manifestarles su resolución de no recibirlos, man-
dándole hermosos y ricos regalos. 

¿Qué ocurrencia puso en gran riesgo la expedición^ 
Que algunos soldados adictos á Velázquez quisieren 

sublevarse contra Cortés y volverse á Cuba; éste lo su-

P° ¿ tiempo y después de castigar á algnnos y perdo-
nar á otros tomó la heroica resolución de barrenar y 
quemar sus naves para obligar á sus tropas y á él mis-
mo á triunfar ó perecer en !a demanda. 

¿Obedeció Cortés ai Monarca Azteca? 
Muy al contrario, dejó una-corta guarnición en Yilla_ 

rica y se puso en camino para el centro del país acom-
pañado de sus aliados zempoaltecas dirigiéndose á Tlax-
cala. 

¿Fué bien recibido por los Tlaxcaltecas? 
Aparentemente le otorgaron permisQnpara que pasa-

ra por su territorio, pero el joven Xicoicncatl recibió 
orden para atacarlo, como así lo hizo; más siendo ven-
cidos los Tlaxcaltecas en varios encuentros, solicitaron 
la paz y la alianza con los españoles más bien por odio 
á los mexicanos que por amor á Cortés. 

¿De Tlaxcala á dónde fué Cortés? 
A Cholula, donde en la apariencia lo recibieron bien 

pero en secreto organizaban una inferiga qne había de 
tener por resultado la muerte de Cortés y todos los 
suyos. - / ¿ / . I 

¿Tuvo éxito este piara 
No, porque sabiéndolo Doña Manna lo puso en co-

nocimiento de Costés quien reunió á todos los nobles y 
principales en un gran patio y allá echándoles en cara ü ^ 
su mal proceder los hizo acuchillar inesperadamente " fij 
muriendo una gran cantidad de aquellos desgraciados. f ; >1 

¿Qué conducta observaba Cortés en los lugares por --
donde pasaba? « " "i 

•J Procuraba atraerse la amistad de los jefes y personas i » 
más caracterizadas, t ra taba de convertir á la religión i . 
católica á los indios, quienes siempre manifestaban una ; 



gran resistencia para cambiar de ideas, aun cuando 1 
veían sus ídolos rotos y ultrajados como sucedió en ! 
Zempoala y Cholula 

¿Después de los sucesos de Cholula que hizo Cortés? I 
Envió una embajada á Moctezuma manifestándole 

estrañeza por ciertos actos de éste y que nada lo di- I 
suadiría de pasar á México y en efecto emprendió la i 
marcha para la Capital pasando por Ameca, Tlalmanal-
co, Ayotzingo, Cuauhnaliuao (Cuernavaca) é Ixtapala- j 
pa, recibiendo en su tránsito quejas de la tiranía de 
Moctezuma, siendo agasajado por todos y recibiendo j 
las visitas de Txtlilxochíil, y Guitlahuatzin, hermano I 
y sucesor de Moctezuma. 

¿Qué hizo entonces Moctezuma? 
* Salió con su corte y en lujosas andas de oro á recibir 

á Cortés, encontrándose ambos cerca de Xolo (por don- i 
de está hoy la puerta del Hospital de Jesús de México). | 
Cortés se bajóde su caballo y elMonarca desu litera:des- 1 
pues de los saludos y felicitaciones de ambas partes, se 1 
retiró Moctezuma y Cortés fué alojado en el gran palacio 
de Axayacatl, amplio local que podía contener más de i 
seis mil hombres gestaba situado en el lugar que hoy... j 
ocupa la Escuela Normal de Profesores de México). 

¿Cuándo tuvo lugar esta solemne entrada? 
El 8 de Noviembre de 1519, es decir, siete meses des- '1 

pués de la llegada de Cortés á este país. 
¿Cómo trató Cortés al supersticioso Monarca? 
Muy bien al principio, ambos se visitaban, tratando I 

siempre Cortés de convertir á sus creencias á Moctezu- { 
ma y de reducirlo á la obediencia del Rey de España, j 
pero sus exhortaciones siempre encontraban una tenaz i 
resistencia ó una evasiva para contestar; el Monarca | 

mexicano por su par te siempre obsequiaba á Cortes y 
sus compañeros para lograr que saliesen de México sin 
comprender que así más excitaba su codicia y más tra-
bajarían por ser los dueños absolutos de tales gran-
dezas. 

¿Cómo cambió esta situación? 
Cuauhpopoca señor de XavMa había recibido orden 

de perseguir y castigar á los infieles totonacos quienes 
recurrieron al auxilio de la guarnición de Yeracruz: 
Escalante qué era el jefe de ella salió á campaña y en 
ella recibió heridas de resultas de las cuales murió. 

¿Qué hizo Cortés al saber esto? 
Ya él había notado cierta hostilidad de parte del pue-

blo, ésto y la noticia de los acontecimientos de Vera-
cruz hizo que tomara la audaz resolución de apoderase 
de Moctezuma, como en efecto lo hizo, llevándolo á sus 
cuarteles", obligándole á que le entregara á los jefes de 
los acontecimientos de Yeracruz. 

¿Qué hizo Moctezuma! 
El tímido Monarca mandó llamar á Guaulipopoca y 

lo entregó á los conquistadores quienes lo mandaron 
quemar después de haberlo hecho confesar que había 
obrado de orden de Moctezuma. Cortés entonces se di-
rigió á éste y diciéndole que le hacía gracia de la vida 
mandó poner en sus regios piés pesados grillos. 

¿Qué resultado produjeron estas medidas? 
La nobleza- y el pueblo que ya estaban disgustados 

por la prisión de su rey empezaron á organizar tropas 
capitaneadas por Cuitlahnac, pero sabiéndolo Cortés 
quiso llamarlo por medio de Moctezuma, y como no 
concurriera, Moctezuma aconsejado por el Jefe Español 
cometió la negra traición de mandarlo llamar á un Cas-



tillo á orillas do la Ciudad donde fué preso y enca-
denado. 

¿Qué vino á aumentar los conflictos de Cortés? 
La llegada de una escuadra compuesta de once na-

ves conduciendo á 1,400 hombres al mando del general 
Pánfilo de Narvaez quien venía enviado por Diego Ve-
lazquez para despojar del mando á Corsés. 

¿Cómo conjuró Cortés este peligro? 
Dejó á Pedro de Al varad o, con algunos hombres en la 

Capital y con el resto salió á atacar á Xavvaez á quien 
sorprendió en sus cuarteles de Zempoala, lo derrotó 
haciéndolo prisionero en compañía de algunos de sus 
oficiales, remitiéndolos á Veracruz; aumentó su tropa 
con los soldados de Narvaez y trató de regresar á Mé. 
xico. 

¿Qué sucedía entre tanto en la Capital? 
Los indios deseando sacar de ella á los españoles y 

y obtener la libertad de su rey, querían organizar un 
plan para acabar con ellos, y estando cerca la fiesta 
que anualmente dedicaban á Euüzilopoxtli, resolvieron 
valerse de ese pretexto para llevar á cabo sus deseos: 
pidieron licencia á Tonatiuh, (así llamaban á Pedro de 
Alvarado por ser rubio), quien entrando en malicia la 
concedió con la condición de que no fuesen armados, y 
cuando más entretenidos estaban en sus bailes, Alva-
rado cayó sobre ellos de improviso para evitar que to-
maran las armas que tenían en las casas vecinas. Fué ( 

aquello una horrible matanza y los soldados despoja- : 
ron los cadáveres de sus ricos adornos. El pueblo, en. 
furecido,^pU80 sitio á los Españoles quienes hubieran 
perecido sin el eficaz auxiiio'de Cortés que llegaba des-
pués de la victoria alcanzada sobre Narvaez. 

¿Terminaron con esto las hostilidades? 
De ninguna manera, el sitio continuaba aún más ri-

guroso, careciendo los Españoles de víveres, para pro-
porcionar éstos y por consejos de Moctezuma se puso en 
libertad á Cuitlaliuac quien sé unió y capitaneó al pue-
blo en contra de los conquistadores. 

¿Qué le ocurrió á Cortés? 
Obligó á Moctezuma que desde la azotea del palacio 

en que se encontraba, arengara á su pueblo para atraer-
lo á la paz; durante las primeras palabras de su rey el 
pueblo guardó silencio; pero luego se oyó el grito de 
"cobarde, afeminado, y autor de tantas desgraciasy 
tras este grito, cayó sobre él una nube de flechas y pie-
dras una de las cuales hirió al rey, haciéndolo caer sin 
sentido en el sitio en que se encontraba, muriendo á 
los pocos días. 

¿A quién eligieron rey los mexicanos? 
Al valiente y patriota Cuiüalmatzin hermano de 

Moctezuma, mas como los sacerdotes que debían consa-
grarlo, estaban presos por Cortés, obtuvieron su liber-
tad por medio de una falsa proposición de paz. 

¿Qué hizo Cuitlaliuatzint 
' Llamó á todos los pueblos aliados y se preparó para 

un vigoroso ataque. 
Y Cortés ¿qué resolvió? 
Resolvió abandonar la plaza, lo cual efectuó la noche 

del primero de Julio, mas los mexicanos luego que sin-
tieron su movimiento, se reunieron en gran número y 
lo atacaron vigorosamente, estando en riesgo la vida 
del mismo Cortés, y muriendo muchos de sus principa-
les soldados; pero habiendo logrado escapar, salió por 
la calzada de Tlacopan (Tacuba), asegurándose que en el 



memorable ahuehuetl que existe en el pueblo de Popo-
tla, derramó lágrimas, y por un momento decayó su es-
forzado ánimo. 

¿Cómo so llamó en la l i s tona este heclio memorable? 
Se denominó "la noche tristepues triste y muy tris-

te fué para los conquistadores, quienes además do mu-
chos compañeros, perdieron los tesoros que liabian sa-
cado de los palacios de Axagacall y Moctezuma. 

¿Qué hizo en seguida Cortés? 
Reunió sus tropas, las arengó infundiéndoles valor, 

y se dirigió á Tlaxcala, al pasar por O tumba (Otompan) 
encontró un numeroso ejército, que hubiera acabado 
con él "y todos los conquistadores sino lo hubiera ocu-
rrido la audaz y feliz idea de matar al jefe que se reco-
nocía por ir sobre lujosas andas y llevar el estandarte de 
su pueblo; tan luego como concibió esta idea la realizó 
acompañado de unos cuantos de sus más valientes ca-
pitanes; luego que el jefe cayó en tierra, los indios dan-
do espantosos gritos, huyeron llenos de terror, quedan-
do victoriosos los conquistadores. 

¿Tuvo Cortés más obstáculos en su camino? 
No, y llegó por fin á Tlaxcala rendido por tanta fa-

tiga y casi hambriento, siendo recibido por los tlaxcal-
tecas con grandes muestras de dolor y pesadumbre pol-
los desastres sufridos en México. 

¿En qué se ocupó al llegar á Tlaxcala? 
Primeramente en sofocar las rebeliones de muchos 

pueblos que se habían alzado contra él, al saber el mal 
resultado de su estancia en Tenoxtitlan- después en reu-
nir aliados y construir bergantines para volver sobre 
México y sitiarlo por tierra y agua, siendo ayudado en 
todo esto por los Tlaxcaltecas, quienes en su ciego odio 

no podían perdonar á los mexicanos las victorias alcan-
zadas sobre los españoles; éstos, á su vez, hicieron un 
duelo general al saber la muerte de Maxiscatzm, su de-
cidido partidario en el senado Haxcalteca. 

¿Que sucedía mientras tatito en México? 
El valiente Cuülahuae, reunía á sus amigos y fortifi-

caba la ciudad para prepararse al combate, cuando las 
viruelas lo atacaron muriendo á resultas de ellas. Esta 
enfermedad no se conocía en el país, pero fué impor-
tada por un negro, soldado de Narvaez, y cundió luego 
cebándose sobre todo, en la raza indígena. 

¿A quién eligieron monarca los Aztecas? 
Al joven Cuauhtemoc, hijo de Ahuizotl do 2o años; 

era valiente, esforzado é intrépido; desgraciadamente 
para su país subió tarde al trono en el que mas antes, 
hubiera hecho el bien de su pueblo. Continuó con mu-
cha actividad los preparativos de guerra poniendo 
la ciudad en estado de defensa. 

¿El caudillo español en qué se ocupaba? 
Como ya dijimos, en construir naves en Tlaxcala; hi-

z o de esta ciudad un arsenal, lo cual le honra tanto co-
mo haber quemado sus embarcaciones en Yeracruz. 
Terminados sus preparativos partió para México con 
870 españoles y muchos miles de indios aliados,'en el 
camino ahorcó al valiente Xicotencatl por deserción. 
Por fin llegó frente á México y puso él sitio formal el 
30 d e Mayo do 1521. 

¿Referidme, cuáles fuerou los principales acontecí-
mientos de este sitio? 

Establecido el sitio, cesaron las escaramuzas y prin-
cipiaron serios combates por mar y tierra, Cortés hizo 
varias proposiciones de paz á Cuauhtemoc quien las re-



chazó con energía, y mirando aquel que siempre era re-
chazado, ordenó la.demolición de la ciudad para irla ga-
nando j)oeo á poco. El hambre y la peste ocasionada 
por la descomposición de los cadáveres, angustiban á 
los sitiados, hasta que el monarca resolvió abandonar 
la ciudad para organizar por fuera la defensa; pero en 
el momento de efectuarlo con su familia, fué descubier-
to por García de Olguín jefe de un buque, el más vele, 
ro, quien alcanzó su canoa haciéndolo prisionero, ex-
clamando el rey: "Yo soy Cuauhtemoc, llevadme ante 
vuestro general, y sólo os pido qüe no toquéis á mi es-
posa y compañeros." 

¿Cómo trató Cortés á su real prisionero. 
Al principio le guardó bastantes consideraciones; pe-

ro él luego que se halló al frente de Cortés le dijo: uJIe 
cumplido defendiendo á mi pueblo; y pues que estoy en tu 
poder, obligado por la fuerza, haz de mí lo que te plazca, 
toma tu puñal y mátame ya que no he podido morir de-
fendiendo d mi pueblo. (1). Con la prisión de Cuauhte-
moc, cayó la plaza y se rindieron todos. 

¿Siguió Cortés tratando bien á su prisionero? 
¡No, instigado por sus compañeros, quienes se habían 

1 El sentido poeta Eduardo Vallé pone en boca de 
Cuauhtemoc, las siguientes palabras: 

" ¡Soy el emperador! Conten tu arrojo, 
«2So quiero luchar más; tu prisionero 
" Me declaro sin miedo ni sonrojo, 
"Porque la muerte á la abyección prefiero. 
" Sólo exijo de tí que sin enojo 
£: A la reina trates,.y así lo espero: 
" Soy tuyo: á tu señor la nueva envía 
" Y al sitio en que se encuentra pronto guía." 

irritado de no encontrar los tesoros que suponían, se 
vió obligado á dar tormento á Cuauhtemoc y al rey de 
Tlacopan quemándoles los piés untados de aceite para 
que confesaran donde se hallaban dichos tesoros; pero 
el caudillo mexicano no dijo una palabra ni exhaló la.> 
menor queja, antes bien, cuando su compañero le ins-
taba para que indicara el lugar de las riquezas, ambi* 
cionadas, se limitó á contestarle: "¿Crees acaso que es-
toy en un leclw de flores?" Entonces Cortés, mirando 
que era inátil la continuación del suplicio, retiró él per-
sonalmente á las desgraciadas víctimas. 

¿Cuánto tiempo duró este sitio? 
Setenta y cinco días, consumándose la conquista el 13 

de Agosto de 1521, esto es, 196 años después de funda-
da k Gran Tenoclititlan. 

¿Qué fué lo que más influyó para facilitar la con-
quista de México? 

La tiranía ejercida por los Mexicas sobre los demás 
pueblos. Siendo estos un puñado de hombres valientes 
y ambiciosos se habían atraido la odiosidad de las otras 
naciones quienes los consideraban sus opresores, éstos 
por su parte no se ocupaban de hacer la felicidad de las 
naciones tributarias sino que para sostener el boato y 
lujo asiático de su corte los sacrificaban con t r ibutos 
honerosos; lo que naturalmente dió por resultado que 
v ie ran la llegada de los españoles como una salvación 
aunque sin comprender que esto no era más que cam-
biar do yugo. 

n i 

¿Terminada la conquista que gobierno se estable-
ció? 

Hernán Cortés gobernaba como Capitán general ó in 
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"Porque la muerte á la abyección prefiero. 
" Sólo exijo de tí que sin enojo 
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" Soy tuyo: á tu señor la nueva envía 
" Y al sitio en que se encuentra pronto guía," 

irritado de no encontrar los tesoros que suponían, se 
vió obligado á dar tormento á Cuauhtemoc y al rey de 
Tlacopan quemándoles los piés untados de aceite para 
que confesaran donde se hallaban dichos tesoros; pero 
el caudillo mexicano no dijo una palabra ni exhaló la.> 
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taba para que indicara el lugar de las riquezas, ambi* 
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toy en un lecho de flores?" Entonces Cortés, mirando 
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sonalmente á las desgraciadas víctimas. 

¿Cuánto tiempo duró este sitio? 
Setenta y cinco días, consumándose la conquista el 13 

de Agosto de 1521, esto es, 196 años después de funda-
da k Gran Tenoclititlan. 

¿Qué fué lo que más influyó para facilitar la con-
quista de México? 

La tiranía ejercida por los Mexicas sobre los demás 
pueblos. Siendo estos un puñado de hombres valientes 
y ambiciosos se habían atraído la odiosidad de las otras 
naciones quienes los consideraban sus opresores, éstos 
por su parte no se ocupaban de hacer la felicidad de las 
naciones tributarias sino que para sostener el boato y 
lujo asiático de su corte los sacrificaban con t r ibutos 
honerosos; lo que naturalmente dió por resultado que 
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¿Terminada la conquista que gobierno se estable-
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Hernán Cortés gobernaba como Capitán general é in 



« f 
lv j -'I' 

- m 

1 

mediatamente dictó muchas medidas de higiene ó hizo 
reconstruir, en lo posible ¡a destruida Ciudad, 

¿Qué otras expediciones emprendió Cortés? 
Varias, las principales son: las. de Panuco, TuxtepeC, 

Xaltep&c, Ev.axcaUcpcc, Chinantla Coatzacoalcos, Oaxa-
ca y la $c Honduras qué fné confiada á Cristóbal de 
Olid quien traicionó á Cortés queriendo conquistar á 
Hibueras, (hoy Honduras), para sí y para Velazquez, 
pero Cortés inmediatamente emprendió la marcha para 
castigar al rebelde, más antes de que él llegara. Olid fué 
ahorcado por sus propios oficiales para desagraviar al 
Capitán General. 

¿Qué ocurrió de notable en este viaje? 
Cortés llevaba en su compañía á Cuaulitemoc, Coana-

cotzin y Teilepanquetzal, y desconfiando de la conserva-
ción de la paz, mandó ahorcarlos en un árbol de las 
selvas de Yzancanac, bajo el pretexto de insubordina-
ción de lo cual, corrían algunos rumores. 

¿Mientras Cortés viajaba qué pasaba en la Capi-
tal? 

Los que había dejado encargados del mando dieron 
rienda suelta á su codicia y ambición y declarando 
muerto á Cortés le-hicieron funerales y confiscaron la 
mayor parte de sus bienes- pero á la vuelta de éste to-
mó las riendas del gobierno hasta que fué llamado 
á la corte á dar cuenta desús acciones, siendo residen-
ciado por el Lic. Ponce de León, quien murió en segui-
da, sustituyéndolo el Lio. Marcos Aguilar; desvaneci-
das las acusaciones fué hecho Marqués del Valle de 
Oaxaca con grandes honores y prerrogativas para sí y-
•sus herederos. 

¿Cómo murió este grande hombre? 

Encontrándose en España de resultas de sus desa-
venencias con el nuevo gobierno establecido cu la ya 

-Colonia española, murió en Castiileja de la Cuesta el 
año de 1567. 

¿Quiéu gobernaba en México? 
Fueron tantas las quejas contra Cortés, que al fin se 

decidió el Monarca español á confiar el mando á uncuer 
po de Magistrados de los cuales uno era presidente y 
los demás oidores, llamándose al cuerpo Audien-
cia. 

¿Cuántas Audiencias hubo al. principio del gobierno 
Colonial? 

Dos; la primera comenzó á organizar el país según 
las instrucciones que traía, fijó limites á los Ayunta-
mientos, señaló el cobro de derechos de justicia, im-
pidió la cria .de muías é hizo otras muchas cosas que 
tendian todas á dominar fácilmente á los indios pesan-
do sobre ellos; la segunda, dulcificó la suerte de los in-
dios, fomentó las nacientes industrias; castigó como 
falta grave el maltrato de los indios, terminando sus 
funciones en 1535 en que comenzó áse r gobernado el 
país por vireyes, 

¿Qué monarcas ocuparon el trono de Castilla duran-
te la denominación Española? 

Cárlos I de España y V de Alemania, Fel ipel l , Fe-
lipe I I I , Felipe IV, Cárlos II, Felipe V, Luis I, Fernan-
do VI, Cárlos I I I , Cárlos IV y Fernando VIL 

¿Cuántos Vireyes gobernaron á México? 
Sesenta y cuatro de los cuales los más notables fue-

ron;D. Antonio de Mendoza cuyo gobierno se marca por 
sus trabajos incesantes en favor de la raza indígena, los 
dos Velasco cuyos nombres eran para los indios sinóni-
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mos,de benevolencia y humanidad; D. Martin Enriquez 
de Alinanza quién resplandeció por su tino y probidad y 
por su energía en contra del Visitador Muñoz que fué 
odiado por los indios; I>. Pedro Moya de Contreras, 
quien suspendió a los oidores que abusaban de su po-
der y mandó ahorcar á los empleados que robaban, D. 
Gaspar Zúñiga, Conde de Monterey; D. Rodrigo Pa_ 
checo, Marqués de Cerralvo; D. Lope de Almendáriz, 
Marqués de Cadereyta; D. J u a n Antonio Yizarrón y 
Equiarreta, Arzobispo, y otros que también fueron n 0 

, tables por varios motivos. 
¿Qué suceso notable ocurrió al principio de la época 

vi reinal? 
La supuesta conspiración del Marqués del Valle, hi-

jo del Conquistador, á quien imputaban el deseo de ha-
cerse rey en México, con éste motivo hubo varias eje-
cuciones y ei mismo Marqués fué enviado á España 
para que probase su inocencia ante el rey. 

¿Cuál era la organización.política dé la Xueva Espa-
ña durante el gobierno Vireinal? 

El pueblo no tenía representación en el orden públi-
co, el Virey á nombre del Monarca español ejercía la 
soberanía por medio de Corregidores en las Capitales 
Gobernadores é intendentes en las provincias^ Ayun-
tamientos en las Villas y Ciudades. Las Audiencias 
estaban encargados de la administración de justicia. 
En España había una corporación denominada Conse-
jo de Indias, que daba leyes para el mejor gobierno de 
éste país. 

¿El Comercio se sujetaba á los mismos tribunales? 
No, estos negocios tenían sus tribunales especiales 

llamados Consulados, cuyos magistrados eran los más 
ricos é influentes comerciantes españoles. 
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¿Había otros tribunales? 
Sí, la Acordada, que fué ereada para la persecución 

de ladrones y salteadores de caminos y el de Minería en-
c a r g a d o de todo lo relativo á las minas, procurando 
m e j o r a r l o s procedimientos empleados y fallando en 

todo lo relativo á ellas. 
•A los indios como se les trataba? 
41 principio fueron repartidos y así continuaron 

en realidad, apesar de las leyes y disposiciones de la 
Corte. Se les hacía trabajar en provecho ajeno, y las 
mismas concesiones que s e l e s hacían eran para ellos 
perjudiciales, pues declarándolos menores, no podían 
ejercer ningún derecho; permitiéndoles trabajar en los 
días festivos, se les obligaba á ello en bien de sus due-
ños, en fin, eran explotados en todos sentidos. 

¿El clero como se manejaba? 
Entre el clero, como entrólos Vireyes, hubo hombres 

que amaban á los indios como Fr . Bartolomé de las 
C a s a s y otros, pero algunos hicieron pesar sobre los 
i n d i o s desgracias que nacían también de los tribuna-
les especiales que ellos -tenían como elProvisorato, la 
Inquisición etc. 

¿En que año comenzaron los primeros movimientos 

de independencia? 
Aunoueesta idea ya hacía tiempo que venia germi-

nando en el corazón dé los mexicanos, estalló el lo de 
Septiembre de 1810 siendo Virey D. Francisco Javier 
Venegas. 

••Quienes fueron sus principales agentes? 
El Corregidor de Querétaro D. Miguel Domínguez 

y su esposa, D. Ignacio Allende, D. Juan Aldama D. 
Mariano Abasolo y el anciano Cura párroco de Dolores 



D. Miguel Hidalgo y otros, los que tenían proyectado 
proclamar la independencia el 1? de Octubre de 1810-
pero habiendo sido destubiertos, lo hizo el Cura D, 
Miguel Hidalgo, en Dolores el 15 de Septiembre de 
1810, acompañado de su hermano D. Mariano Hidalgo, 
D. José Santos Villa, Allende, Aldama y Abasó-
lo, 

Una vez lanzado el grito de independencia que hizo 
Hidalgo? 

Salió de Dolores con rumbo á San Miguel el grande, y 
al pasar por AlotortMco, dió ásus soldados por bandera un 
estandarte de la Virgen de Guadalupe; cuando llegó á 
Celaya el ejército insurgente se componía de 50,000 
hombres armados con palos, hondas, instrumentos de 
labranza etc.; allí nombraron al Sr. Hidalgo Capitan 
General y al Sr. Allende su teniente, y continuaron su 
marcha sobro Guanajuato. 

¿Qué hicieron en Guanajuato? 
Hidalgo intimó al intendente Kiaño para que se rin-

diese la plaza; pero este contestó con suma entereza, 
y como ya había hecho sus preparativos, se encerró con 
las familias, los tesoros y los pertrechos de guerra en el 
edificio conocido con el nombre de la Alhóndiga de 
Granaditas. Los insurgentes se precipitaron sobre este 
edificio, y como sus defensores hicieran una valerosa re-
sistencia, un joven llamado Pipila, se puso en la es 
paldauna piedra, seacercó á Albóndiga, y prendiófue-
go á sus puertas, con lo cual cayeron los defensores en 
manos de los insurgentes, desencadenándose por toda la 
población la muerte, el saqueo, y todos los horrores con-
siguientes á un ejército sin disciplina y formado por gen-
te ávida do venganza y riqueza. 

¿Qué hácía entre tanto el virey? 
Puso á la capital en estado de defensa, y ordenó á Ca-

lleja que persiguiera á Hidalgo, quien desde luego se 
dispuso á partir contra el caudillo insurgente. 

¿De Guanajuato, á dónde se dirijió Hidalgo? 
Salió de allí el 11 de Octubre al frente de 50,000 hom-

bres, después de haber tratado de atraerse á Don Agus-
tín de Iturbide, quien se negó á unirse á los insurgen-
tes; dirigióse á Valladolid y de allí á Acámbaro con 
rumbo ¿ Mélico., pasando por Toluca hasta llegar al 
Monte de las Cruces, donde hizo alto, frente á una bri-
gada, mandada por el coronel Torcuato Trujillo, y de la 
que formaba parte Don Agustín de Iturbide. 

¿Qué sucedió allí? 
Trabóse un reñido combate entre las indisciplinadas 

chusmas de Hidalgo y las tropas ordenadas de Trujillo, 
quedando la1 victoria por los insurgentes y huyendo el 
jefe realista á dar cuenta de su derrota á México, don-
de cundió la alarma y la consternación. 

¿Después de esta victoria, qué hicieron las fuerzas in-
surgBtrtes? 

Llegaron á Santa Fe, de allí emprendieron la retirada 
para el interior, encontrándose con las tropas realistas 
de Flou y Calleja en Aculco, cerca de Arroyozarco, quie-
nes los derrotaron completamente, retirándose Allende 
para Guanajuato ó Hidalgo para Valladolid. 

¿Por qué no siguió Hidalgo para México después de 
su victoria en el Monte de las Cruces? 

Porque además tle los elementos de defensa con que 
contaba la plaza, temió que al presentarse frente á la 
Capital, fuera atacado1 á retaguardia por Calleja y Flon 
que venían en BU persecución; por otro lado, sus tro-



pas se encontraban desmoralizadas y con los elementos 
con que contaba, era imposible un sitio de la ciudad. 

¿Cómo fueron acogidos estos movimientos por el 
país? 

Muy bien, por todas par tes se levantaron tropas, 
abandonando pueblos, ranchos y haciendas para alistar-
se en las banderas insurgentes; Torres con más de 
12.000 hombres oóupó Guadalajara, el cura d e A h u a -
lulco Don José M a Mercado tomó á Tepic, Eafael Iriár-
t e á Zacatecas, los legos Herrera y Blancas, se apodera-
ron de San Luis Potosí, Allende f u é sitiado y vencido 
por Calleja en Guanajuato , donde Calleja cometió ver-
daderas atrocidades. 

¿Hidalgo, dónde se encontraba? 
En Valladolid, donde comenzó a organizar su gobiér-

no, de allí salió pa ra Guadalajara, llegando á esta ciu-
dad el 26 de Noviembre; á poco se le reunió Allende y 
nombró sus ministros á D . José María Chico y a D. Ig-
nacio López Rayón, y se proveyó de artillería y arma-
mento. 

¿En el Sur, quién hacía la guerra? 
Don. José Maaía Morelos, cura de Cuarácuaro, quien 

se presentó á Hidalgo cuando iba este á México, reci-
biendo la comisión de par t i r para el Sur . Morelos par-
t ió sin armas ni soldados, pero á poco contaba ya con 
un gran número de partidarios. 

¿Que resolución tomó Hidalgo? . a . 
Desentendiéndose de los consejos de. Allende, quiso 

dar una batalla en el puente de Calderón; el 16 de Ene-
ro de 1811 se presentaron las tropíis realistas y las in_ 
surgen tes, trabóse una sangrienta campaña en la que 
después de grandes esfuerzos, fueron completamente 

derrotados los insurgentes, perdiendo su artillería y re-
tirándose Allende é Hidalgo con dirección á Chihua-
h u a y Rayón á Aguascalientes. 

¿Qué sucedió en este último punto? _ 
Reuniéronse los principales je es y se le dio el man-

do político á Hidalgo, haciendo Generalísimo a Alien-
de pocos días d e s p u é s partieron para Zacatecas, y por 
último al Saltillo; en este lugar se confio el mando 4 
C n , y sé comisionó á Hidalgo y Allende para que 
pasasen á los Estados Unidos á proveerse de armas. 

¿Qué sucedió en este viaje? 
A poco tiempo de andar Hidalgo y sus companeros, 

fueron descubiertos por la traición de I g n a c ^ E h z o n d o 
y prendidos en Acatita de Raián, o las Nonas de 
R a L ; f u e r o n conducidos á Chihuahua donde se, les 
formó causa, siendo fusilados Allende, Aldama y J i ^ -
nez el 26 de Junio de 1811, é Hidalgo en su prisión de 
San Felipe el 31 de Julio. Las c a b e z a s d e estos cuatro 
ilustres caudillos, se llevaron á Guanajuato , donde cla-
vadas en picas, fueron colocadas en las ^ 1 8 2 1 
nas de Granaditas, y allí permanecieron hasta, a 1821. 

¿Terminó con esto el movimiento c e ^dependencia? 
So, como ya dijimos Morelos se hallabíi en el Sur y 

alcanzó allí muchas victorias, 
rrote en Chichihualco, y tomando a Tixt la ; se le ha-
bían unido Galeana, Bravo y Matamoros. 
. «En el centro, quién continuaba la guerra? 

Rayón, aunque bajo tan malos auspicios que ém-
prendió su retirada á Zacatecas; había otros 
Torres, pero m u c h o s soldados se reunieron en partidas 
obrando como cuadrillas de bandidos. 

-.De qué se ocupaba entre tanto Morelos? 



Había emprendido nna série de campañas en las que 
siempre salía victorioso; pero lo que lo ha hecho más 
notable y lo que en aquel tiempo lo elevó, fué el famo-
so sitio de Cuautla. 

Decidme algunos hechos de ese sitio. 
Se encontraba Morelos en Cuantía, cuando se pre-

sentó Calleja, el 17 de Febrero, éste ordenó el ataque 
general para el 19, con tal confianza, que todo estaba 
listo para entrar á descansar en .la ciudad, pero fué vi-
gorosamente rechazado, y entonces estableció el sitio 
en toda regla, el cual duró desde el 20 de Febrero de 
1812 hasta el 2 de Mayo del mismo año; Calleja comen-
zó el ataque con 12,000 hombres y Morelos la resisten-
cia con 3,000; por último después de mil acciones, he-
roicas y temerarias, Morelos rompió el sitio salvando 
tropas, armas y municiones, dirigiéndose á Izúcar, pa-
sando en seguida á Chiautla y tomando á Tehuacán 
Orizaba y Oaxaca. 

¿Qué otra victoria alcanzaron las armas insurgentes? 
Don Nicolás Bravo atacó al coronel Labaqui en San 

Agustín del Palmar, quitándoles un rico convov y pe-
reciendo el jefe realista en este combate. 

¿Que otras campañas se dieron por este tiempo? 
Muy largo sería enumerar todos los hechos de armas 

que tubieron lugar, pues día á día se encontraban las 
tropas de ambos partidos, sufriendo horriblemente las 
poblaciones, porque ambos ejércitos no se contenían, ni 
respetaban ningún derecho. 

¿Continuaba Venegas como Yirey? 
No, fué llamado á España, quedando en su lugar Ca-

lleja, quien desde luego comenzó á perseguir de una 
manera sangrienta i los insurgentes. Durante su 

bienio, D. Agustín de I turbide derrotó á D. Ramón Ra-
yón en Salvatierra, y sembraba el terror por todas par-
tes donde pasaba; Topete, rechazó á D. Nicolás Bravo 
en la costa de Alvarado. Los insurgentes obtuvieron 
pocas victorias, como la de D. Nicolás Bravo en San 
Agustín del palmar, Morelos atacó á Acapulco, tomó 
la isla de la Roqueta, trató de apoderarse de Valladolid 
pero en muchos encuentros fué derrotado por I turbide 
que era aunque mexicano, uno de los jefes realistas más 
notables. 

¿Como se organizaba el gobierno de los insurgentes? 
Habían establecido en Zitácuaro una junta de Go-

bierno; pero habiendo sabido Morelos, la desunión de 
los miembros de ella, los llamó á Chilpancingo, y allí, 
con otros patriotas, se instaló un congreso el 13 de Sep-
tiembre, el cual hizo la solemne declaración de la In-
dependencia el 6 de Noviembre, firmando un Acta con 
la cual se daba vida y programa a las pretensiones de 
los independientes. 

¿Qué suceso notable tubo lugar en los primeros días 
del año de 1814? 

La derrota de Morelos en Puruarán donde fueron 
presos y luego fusilados 18 jefes insurgentes, entre ellos 
el valiente y esclarecido Matamoros. C menzaron las 
persecuciones al congreso de Chilpancingo, siguiéndo-
lo hasta Tlacotepec, donde Armijo recogió el sello y ar-
chivo de este cuerpo, escapando sus miembros prote-
jidos y escoltados por Morelos, hasta llegar al pueblo 
de Apatzingan. 

¿Qué sucedió allí? 
El Congreso expidió la Consttución el 22 de Octubre 

de 1814 en cuyo trabajo se ocupaba hacía tiempo, dan-
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do esto lugar á desavenencias en el seno de esta cor-
poración; pues unos se decidían por las instituciones 
de los Estados Unidos, mientras que otros querían con-
ciliar las tradiciones coloniales con la Constitución de 
1812. 

,f | ¿Qué efecto produjo la Constitución de 1814? 
Grande fué la cólera de Calleja y los oidores, man-

í 'i dándola quemar por manos de un verdugo, amenazan-
do con pena de muerte á los que la ocultasen: el tri-
bunal de la Inquisición, por su parte, lanzó excomu-
niones en contra de los miembrosjdel Congreso. El virey 
ordenó á Iturbide que lo persiguiera. 

¿Con qué nuevas dificultades venían luchando los in-
dependientes? 

Como ya hemos dicho, en el sono del Congreso habían 
nacido desavenencias á causa de la diversidad de opi-
niones, así como por el caracter díscolo de algunos 
miembros; esto mismo pasaba entre los jefes de las di-
versas fuerzas insurgentes, ¡¡••gándose muchas veces 
el caso de que combatieran uuos contra otros propor-
cionando así oportunidades á las tropas realistas, que 
estas aprovechaban siempre. 

¿Dónde se habían fortificado los independientes? 
En el cerro do Cóparo, donde D. Ramón Rayón ce-

dió el mando á su hermano D, Ignacio, quien fué ata-
cado eu este lugar por Llano, Iturbide y Concha, quie-
nes lo sitiaron durante todo el mes de Febrero, hasta 
que después de inútiles esfuerzos, se vieron precisados 
á levantar el sitio, lo cual fué reprobado por el virey 
quien acusaba de impericia á Llano, 

¿fcómo acabó la vida de Morelos? 
Deseando él cuidar al Congreso, se dirigió á Tehua-
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cán, donde se encontraba Terán con buenos elementos; 
pero sabiéndolo el jefe" realista Concha, por medio de 
una delación} lo sorprendió entre Tesmalaca y Coesala; 
entonces Morelos encargó la custodia del Congreso á D. 
Nicolás Bravo, mientras él hacía resistencia á los rea-
listas; hizo prodigios de valor, pero al fin, Matías Ca-, 
rrasco, que había servido á sus órdenes, lo prendió y 
encadenado, fué conducido á México. Allí, la Inquisi-
ción, usó con él de mucha crueldad, luego fué encarce-
lado en la Ciudadela, y concluido su proceso, fué fusi-
lado en San Cristóbal Ecatepec, el 22 de Diciembre de 
1814. Durante su prisión y proceso mostró siempre 
gran entereza, jamás sé quejó ni inculpó á nadie, asu-
miendo él las responsabilidades de la situación, y 
murió dando muestras de su fe en la causa que defen-
dió. ' ' 1 

¿Qué sucedió á la muerte de oste gran caudillo? 
Se desunieron los jefes del partido insurgente, sólo 

Terán y Guerrero sostenían vivo el fuego de la Inde-
pendencia. El primero de estos jefes comprendió que 
el Congreso le era embarazoso y lo mandó disolver, 
aunque algunos creen que porque este cuerpo había 
dictado algunas medidas que disgustaban á los jefes 
militares. En su lugar, se formó u n poder Ejecutivo 
compuesto de Terán, D. Ignacio Salas y Cumplido. 

Además de Terán y Guerrero ¿qué otro jefe hacía la 
guerra? 

Don Guadalupe Victoria, quien interceptaba toda co-
municación entre México y Veracruz; pero fué venci-
do por el Brigadier Meyares que acababa de llegar. 

• ¿Qué sucedió entonces con Calleja? 
F u é llamado á España siendo sustituido por D. Juan 
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Euiz de Apodaca, el cual hizo cesar las matanzas, res-
petar la propiedad siguió con ta l tino el camino de la 
clemencia que casi hizo pacificar el país, quedando úni-
camente Guerrero en el Sur como una energica protes-
ta contra todo arreglo con los realistas. 

¿Cuál fué el suceso más notable durante el gobierno 
de Apodaca? 

La llegada de D . Francisco Javiér Mina el 15 de 
Abril de 1817. Este General español, enemigo del po-
der absoluto, simpatizaba con las ideas de independen-
cia de los Mexicanos y con unos cuantos cientos de 
hombres reclutados en Inglaterra y los Estados Unidos, 
resolvió ayudar á los independientes desembarcando 
en Soto la Marina el 15 de Abril, como ya dijimos. 

Cuales fueron los principales hechos de Mina en el 
país? # 

Luego que desembarcó tomó el camino de San Luis 
Potosí donde se encontró con el realista Villaseñor á 
quien derrotó; en Peotillos con cuatrocientos hombres 
desbarató una división de doce mil soldados al mando 
de Armiñón; en Eincou de Centeno aniquiló á Ordoñez 
y Castañón que lo perseguían por orden de Apodaca, 
sufriendo después un sitio en el fuerte del Sombrero, 
donde Mina hizo retirarse á Liñán varias veces hasta 
que al ñn salió del fuerte para buscar víveres pero ha-
biéndose rendido las fuerzas que había dejado en el 
Sombrero se refugió en el fuer te de los Eemedios; no 
sin sufrir antes dos derrotas y despues de otros t r iun-
fos y derrotas fué aprehendido en el V-enadito por 
Orrautia el cual lo insultó cobardemente y por fin con-
d u c i d l a ! Campo del Bellaco fué fusilado el 11 de No-
viembre do 1817, por orden de Apodaca, 
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¿Despues de la muerte de Mina quien dió nuevo im-
pulso á la guerra de Independencia? 

E l Coronel D. Agusíiu de I turbide que fué enviado 
por Apodaca á combatir las fuerzas del Sur al mando 
de Guerrero y Pedro Asencio. 

¿Qué hizo Iturbide? 
Primero trató de combatir á los insurgentes, luego 

escribió á Guerrero haciéndole proposiciones para que 
se uniera al Gobierno español pero Guerrero le contes-
tó que "él sólo quería independencia ó muerte," y que 
se abstuviese de volverle á escribir en ese sentido. 

¿Qué resolvió entonces Iturbide? 
Pidió á guerrero una entrevista verificada la cual se 

unieron las fuerzas de ambos jefes y el 21 de Febrero 
de 1821 se proclamó en la Villa de Iguala el plan que 
lleva este nombre. 

¿Qué se declaraba en aquel plan? 
La preponderancia de la religión Católica Apostólica 

y Eomana la independencia absoluta de la Nueva Es-
' paña, el reconocimiento de Fernando V I I como empe-

rador, la igualdad ante la ley, la garantía del derecho 
de propiedad, reconocía los fueros del clero y por últi-
mo, se creaba el ejército de las Tres Garantías con mo-
tivo del lema que encabezaba el plan de Iturbide: reli-
gión, independencia y unión. 

¿Qué sucedió despues de la unión de los ejércitos de 
Iturbide y Guerrero? 

Se lebantaron por tadas partes jefes que se unían al 
plan do Iguala; I tu rb ide marcha en triunfo hacia el 
centro hasta llegar cerca de lpj-capital, allí la oficia-
lidad y algunos amotinados atr ibuyendo á impericia 
del virey los progresos de la revolución lo deponen sus-
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¿Consumada la independencia que gobierno se esta-
bleció? 

U n a regencia de la que formaban par te I turb ide y 
O'Donojú, quien duró muy poco en el gobierno porque 
murió á los pocos dias de consumada la independen-
cia. 

¿El rey de España aprobó la conducta de éste? 
Muy al contrario, la desaprobó, desconociendo loa 

Tratados de Córdova, quedando por consiguiente rota 
toda clase de relaciones diplomáticas entre la corte de 
Castilla y las nuevas autoridades del país. 

¿En que se ocupaba la regencia? 
En l u c h a r con las dificultades que venían al nacien-

te gobierno; las cuales eran muchas, pues el ejército 
e ra m u y grande y el erario se hal laba sin recursos por 
lo que contrató enpréstitos y decretó contr ibucio-
nes. „ , , 

La desaprobación de los Tratados de Córdova por 
España hizo pensar en un nuevo gobierno, dividiéndo-
se los miembros del Congreso Const i tuyente que so ha-
bí-i reunido el24 de Febrero de 1S22, y los jefes milita-
res en varios partidos: I turbidis tas , Borbomstas y Re-
publicanos. , 

¿Quedaban aún fuerzas espauolas en el país? 
Sí Dávi la se bab ia refugiado congos últimos tercios 

españoles en el Castillo do San Juan de ü l ú a con la 
e s p e r a n z a d e q u e aquel lugar sirviera de apoyo para nna reacción en f avor de espana. • 

¿Después de reunido el Congreso Constituyente cual 
fué el acontecimiento más notabjo/ 



¿Qué hizo este, luego que llegó? 

- o 
País, en tal v i r tud se , ,a ! r l ^ P ° S ' b l C S 1 > a r a 8 U 

Quien deepues de d ^ a r , C ° D I t a r b U 8 . 
el sitió de México, p a S a C í c o n ™ » e n t e P « » 
nuevo Virey. P ™ C ó r d o v a á hablar con el 

¿Qué sucedió en Córdova' 

- o j ó n y desarrollo Z Z Z Z T * « » * -
¿Huboalgún otro movimiento/ 

México, pero f u e w a ^ w t ? « e S ° 0 ? 0 0 e r l ° y a t a c * r * 

¿Como acabó la dominación española. ' 

16,000 hombres era « a n d i d o í T C 0 I U I ) U e s t o 

Pueblo aclamaba c o Z T f l Z Í T ^ * ^ e I 

como jefes subordinados- D w V e n , a n a d o m : < s , 
Anastasio B u s t a m a n t ¿ I l u 2 J 2 ? n í n H é r r w » . ¿ 

Cortazar, D. Miguel Barragán r» v D " L u i * 

Manuel Mier y í e r á n v nfr ' ? / B r a ™ , D. 
lien tes y a m a / t e s l V ü S ^ ? ^ va-
teriores. e r C a ü d e 8 U país como los an 

V I 

¿Consumada la independencia que gobierno se esta-
bleció? 
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murió á los pocos dias de consumada la independen-
cia. 

¿El rey de España aprobó la conducta de éste? 
Muy al contrario, la desaprobó, desconociendo los 

Tratados de Córdova, quedando por consiguiente rota 
toda clase de relaciones diplomáticas entre la corte de 
Castilla y las nuevas autoridades del país. 

¿En que se ocupaba la regencia? 
En l u c h a r con las dificultades que Tenían al nacien-

te gobierno; las cuales eran muchas, p u e s el ejército 
e ra m u y grande y el erario se hal laba sin recursos por 
lo que contrató enpréstitos y decretó contr ibucio-
nes. _ , , 

La desaprobación (le los Tratados de Córdova por 
España hizo pensar en un nuevo gobierno, dividiéndo-
se los miembros del Congreso Const i tuyente que se ha-
bía reunido el24 de Febrero de 1323, y los jefes milita-
res en varios partidos: I turbidis tas , Borbomstas y Re-
publicanos. , 

¿Quedaban aún fuerzas españolas en el país? 
Sí Dávi la se hab ia refugiado congos últimos tercios 

españoles en el Castillo do San Juan de ü l ú a con la 
e s p e r a n z a de que aquel lugar sirviera de apoyo para una reacción en f avor de espana. • 

¿Después de reunido el Congreso Constituyente cual 
f ué e l acontecimiento más notabjo/ 
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¿Qué hizo Iturbide? 
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dimisión: desterrando á I turbide y concediéndole $$,000 
anuales de renta y el tratamiento de Excelencia. 

¿A dónde se dirijió Iturbide? 
Se embarcó con su familia en Veracruá e 11 deMa-

yo de 1S23, á bordo de un bergantín ingles, 
aue lo condujo á Liorna. . j 
• ¿ Q n 6 gobierno se estableció después de la caída del 
Imperio? . _ 

El Congreso nombró un uñero poder Ejecutivo,com-
puesto de Bravo, Victoria y ^egrete. 

¿Que parte del territorio se separó entonce, de U n a 

G u a t e m a l a , que así eo»o Chíapas " J f ^ 
•• México al principio de sü independencia, separan 
iloíe formando con otras que hoy son n = in-
dependientes, las Proüincia, üuxdas de Centro A. 

"¿Terminado el I m p e r i o , qué partido* so disputaban 

^ Ltós^ le r alistAS^ 
.e había reunido en 1S¿J, « o ü t o w w i 

d e c i d m e algunos de los principios establecidos en U 

" T t e ^ o » » » n o c í , la soberanía popular la inde 

Ante tocio se independencia del poder 

j E S T ^ E S S ? b o n i t o s R e s i n e r o s del doro 

y la milicia. • lOómo terminó sus días Iturbide? 
S d e Liorna con dirección & Léndres, y de a.U se 



resolvió pasar á las costas de México; pero sabido su 
regreso por el Congreso, éste lo declaró traidor y fuera 
de la ley; de suerte que cuando desembarcó en Soto la 
Marina, tan luego como fué reconocido se le redujo á 
prisión, se le dió á conocer el decreto del Congreso y con-
ducido á Padilla, fué pasado por las armas el 19 de J u -
lio de 1824. 

¿Quién fué el primer presidente de la joven Repú-
blica? * 

Don Guadalupe Victoria, cuyo verdadero nombre 
era Félix Fernández, duran te su gobierno, Inglaterra 
y los Estados Unidos, reconocieron la Independencia, 
y los españoles que ocupaban San J u a n de Ulúa des-
ocuparon el fuer te , último atrincheramiento del gobier 
no español, en México. 
'^¿Quién fué el segundo presidente? 

Convocadas las elecciones, se disputaban el poder Pe-
drazay Guerrero, t r iunfando la candidatura del prime 
ro; pero los part idarios del segundo apelaron á l a s ar 
mas, y después de varios encuentros, y habiendo triun-
fado las fuerzas de Guerrero, el Congreso declaró nula 
la elección de Pedraza y s e nombró en su lugar á D-
Vicente Guerrero. ' 

^ ¿Qué cosas notables hubo durante el gobierno de 
Guerrero? 

El Congreso dió una ley bárbara ó impolítica, por la 
cua se mando sah r del país á todos los españoles resi-
dentes en el lo que trajo la ruina de muchas f a m i l i , 
* e n U P ^ 0 1 1 d e ^ n d e s capitales, la paralización dé 
las nacientes industrias, padeciendo mucho el comercio 
y la agr icul tura . 

¿Qu¿ más ocurrió du ran te el gobierno de Guerrero? 

Como consecuencia del decreto anterior, se organizó 
una fue rza española al mando del Brigadier Isidro Ba-
rradas, para reconquistar el país, la cual desembarcó en 
Tampico, en Jul io de 1829, siendo luego atacado por 
Santa_Anna y Terán, quienefe lo obligaron á capita-
lar . 

¿Quién sust i tuyó á Guerrero? 
Habiéndose pronunciado Bustamante, proclamando 

el cumplimiento de la Constitución, salió Guerrero á 
atacarlo, quedándose en su lugar D. José María Boca-
neg ra ; pero habiéndose pronunciado la guarnición de 
la plaza, quitaron á Bocanegra, poniendo en su lugar 
una jun ta llamada poder Ejecutivo, hasta que entró a 
la presidencia Bustamante , declarando el Congreso ile-
gales las elecciones de Guerrero. 

¿Cómo acabó el general Guerrero? 
E l gobierno de Bus tamante compró al Capitán del 

bergant ín Colombo, sur to en las aguas de Acapulco, 
quien atrajo á Guerrero á bordo por medio de enga-
ños- prendiéndolo traídoramente, lo condujo á Santa 
Cruz de Hualulco, de allí f u é enviado á Cuilapan don-
de se le formó consejo de guerra, y con atropello de fór-
mulas. fué pasado por las armas el benemérito soldado 
de la Independencia, el constante defensor de las liber-
tades de su país, el que con I tu rb ide puso fin á la gue-
r ra de nuestra emancipación política. 

¿Qué pasó después? 
Después de varios pronunciamientos volvió al poder 

Pedraza que había regresado al país, quien decretó una 
segunda expulsión de los españoles, convocó á eleccio 
nes, anulando las que habían recaído en D . Nicolás Bra 
vo 'siendo electo D. Antonio López de Santa-Anna , 
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quien se retiró del gobierno dejando en su lngar a D-
Valentín Gómez Farías. En este tiempo á causa d e va-
rias leyes y medidas se .conmovió profundamente el 
país, de lo que resultó el pronunciamiento por Religión 
y Fueros. Santa_Anna] corrió á sofocar la revolución 
pero sin lograrlo, volvió á la Capital á encargarse del 
mando. 

Cómo se manejaba Santa Auna? 
Como Dictador por leyes provisionales, reunió u n 

Congreso y solicitó licencia quedando en su lugar D. 
Miguel Barragan. 

¿Qué aconteció despues? 
La guerra de Texas que fué motivada por varios pro-

textos de que se valieron I03 colonos de aquel Estado 
para sublevarse contra el Gobierno de México. 

¿Qué hizo el gobierno de México? 
Autorizó á Santa-Anna para ir á reducir á los rebel-

des, al principio los batió con buen éxito pero luego 
fué derrotado en San,Jacinto y en su calidad de Presi-
dente de la Eepública reconoció la emancipación de 
Texas. 

¿Qué más aconteció en aquella época? 
El reconocimiento de la independencia mexicana por 

España, el Centralismo que existía de hecho desde el 
gobierno de Bustamante se reglamentó por medio de 
leyes Constitucionales y volvió este General al poder 
en vir tud de las nuevas elecciones. -

¿Qué sucedió eu este período? 
La guerra con Francia motivada por varias reclama 

clones injustas y absurdas, tales como las de u n pástele 
ro que cobraba por pasteles que le habían robado mas 
de seseniamilpesos. Lo^íranceses enviaron u n a ^scua-

ZSSSSSÜSP""' 
México reconocióla deuda de $600,000. 

¿Qué era entretanto de Bustamante? 

Se la g - r B i c i t a de M t a c o f d e „ 

Hiendo S i » Mexicana,« 
„rganización política de la B * » ™ e l < ¡ o c i o l w e 
en TÍrtud de las cuales se me.tru ^ A n u a 

t ¿!iyendo el n ^ d o ™ 8oo, dejando en 

s u lugar a D. ^ ^ i 6 v decretó el des-

¿ - —entroceseí 

s í s í s s : 

sidente, se preparaba á reoo l i c a ( l e l Korte 
ese Estado cuando s e < g t a , l a q n e d e s d e 
haciéndose ya la cuestión ( u e ^ a entre tan-

luegoenvió áTay lo r ^ f ^ a l . o d e r ' o c u p á n d o s e 
t 0 Paredes se pronuneió y voh ^ 
desde luego en convocar un n u ^ o C ; 

¿Quienes fueron d A r i s t a quien 
Primero Ampudia y luego ci 
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fné derrotado e u ^ ^ T ^ ^ ^ ^ -

^¿Quienes ocuparon la presidencia después de Pare_ 

Primero Bravo en sustitución de aquel y luexro el 

A. r ^ ú f e n ¿ P C r ° T n ¡ d ° 6 1 ^ - e l á d T n n 
Auna qu en se puso al frente de las tropas 'par í ir 
atacar a los americanos quedando en J l u g X x ¿ 

¿Cómo se manejó Santa Auna en esta Camnaña? 

• j f í a é nuevo pronunciamiento hubo en la Capi -

El que fué llamado de los Pnii-n* ¿ 
(tesamortización de los b i e í Z 
«ómez harías, este pronunciamiento o b I i 4 á S-mta 

6 1 á I a C a p i f c a l d e I a c « a I salió, l i n d o í 
Anaj a en su lugar para atacar áSco t t q U e ^ h a b i a 

1 0 I« de S S 
¿Corno terminó la guerra con los Estados Unidos? 
Después de varias campanas, como las de P a t e r n a 

Churubusco, el Molino del Rey, Chapultepec y o t Z en 
hm que los mexicanos hicieron prodigios por su v a b r y 

un tratado llamado de G u a d a l u ¡ e ^ T ^ T Z 
México cedía á los Estados Unidos el Territorio de Te 
jas, nevo-México y Alta-California, mediante í in 
demmzación de quince millones de p ¿ o s 
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¿Quién sustituyó en el poder al Sr. de la Peña y 
Peña? 

D. Joaquín Herrera quien después de sofocar una 
nueva sublevación de Paredes entregó el mando á D. 
Mariano Arista; luego que subió éste al .poder hubo 
varios pronunciamientos en su contra que le obligaron 
¿•renunciar la presidencia entrando en su lugar D. Juan 
B. Ceballos como Presidente de la Suprema Corte de 
Justicia, éste disolvió el Congreso, el oual á su vez lo 
destituyó y nombró en su lugar á D. Juan Múgica y 
Osorio pero éfcte no aceptó el cargo. 

¿Qué hicieron entonces los pronunciados? 
Nombraron á Santa Auna según el plan de Jalisco, y 

mientras llegaba, daban la Presidencia interina á Ce-
ballos quien no la aceptó; llegado el propietario ocupó 
BU puesto, organizó su gabinete; pero en vez de cum-
plir el programa proclamado que tendia al restablecí-
mionto de la federación diotó muohas medidas que le 
atraían la animadversión, llegando á tratar de perpe-
tuarse enel poder como Dictador lo que precipitó la re-
volución de Ayutla. 

-Qué se proclamaba en el plán de Ayutla? 
E l desconocimiento de Santa Anna y [sus paroiales, 

llamándose un representante de cada Estado ó Territo-
rio para que éstos nombraran un presidente interino 
quien á su vez debía convocar un Congreso constitu. 
vente-, este plán fué reformado en Acapulco Begún la 
mente' de D. Ignacio Comonfort, quien pedia para el 
presidente interino facultados para reformar la ad m-
n i s t r a c i ó n pública del país. Santa A n u a man-o fo; tin-
car algunas plazas y salió élmismo á sofocar k -evelióa 
y dcspuás de varias batallas en que la suerte le fué va-



ria, regresó a México donde apeló á medidas de extre-
mo rigor, las cuales fueron inútiles, tomando la extra-
ña resolución de oonsultar á los pueblos sobre su con-
tinuación en el poder. 

¿Qué suceso momorable acaeció por este tiempo? 
La aparición del filibustero conde Rausset de Boul-

bón quien á la cabeza de unos ouantos aventureros 
franceses pretendía conquistar p a r t e del país, pero fué 
derrotado, preso y fusilado. 

¿Qué giro había tomado la revolución? 
Se había extendido por todo el país por lo que San-

t a . Anna, se resolvió á constituirlo d€ nuevo; pero 
notando que ya casi nadie estaba por su dictadura 
abandonó el país embarcándose en Veracruz el 9 de 
Agosto de 1S55-

-•i» ¿Cómo quedó México á l a salida de San ta , Anna? 
Hubo desórdenes, hasta que la guarnición de la Ca-

pital nombró á D. Rómulo Díaz de la Vega, para que 
éste llamara representantes de los Estados, quienes á 
su vez llamaron provisionalmente para ejercer el man-
do á D. Martín Carrera, quien después de unos dias se 
vió obligado á renunciar, siendo nombrado en su lu^ar 
el mismo Díaz de la Ve^a. 

o 

¿Qué pasó después en Cuernavaca? 
Otra jum de notables, nombró presidente interino á 

D. Juan Alvarez, quien convocó un Congreso constitu-
yente ó inició varias ideas liberales; pero deseando con-
servar la unión del partido liberal, renunció y hacien-
do uso de sus facultades, nombró á D. Ignaoio Comon-
forfc. 

¿Terminaron con esto las revoluciones? 
Apenas tr iunfante una, se desarrolló otra, enoabeza-

da por D. Antonio de Haro y Tamariz. Coinonfort salió 
con 16,000 hombres, encontrándose las tropas de ambos 
partidos en Ocotlán, donde se libró una muy sangrien-
ta batalla, que terminó con la derrota do los reacciona-
rios, recrudeciéndose la lucha por la aparición de la 
Constitución Federal de 1857; y habiendo sido electo 
presidente Constitucional el mismo Coinonfort, se le 
presentaron tantas dificultades, que transigió con el 
partido Conservador, desconociendo la constitución que 
pocos días antes había jurado, á lo que se llamó Golpe 
de Estado. 

¿Cuáles fueron las consecuencias de este acto? 
El movimiento revolucionario aumentó; siendo Mira-

món y Osollo los jefes que se apoderaron de la situa-
ción. El Sr. Lic. D. Benito Juárez fué reducido á pri-
sión, y Comoufort conociendo su error, quiso defender-
se y no pudo; pues se había creado una situación muy 
difícil, porque ninguno de los dos partidos tenía ya con. 
fianza en él, lo que le obligó á salir del país. 

¿Quién subió luego al poder? 
Don Benito Juárez, como Presidente de la Suprema 

Corte de Justicia; este señor organizó luego un gobier-
no en (xuanajuato, pasando en seguida á Guadalajara; 
mientras, el partido contrario, por medio de una junta 
de notables, elevaba al poder á D. Félix Zuloaga, quien 
desde luego derogó las leyes de desamortización de bie-
nes del clero. 

¿Con qué nombre se conoce en la Historia la série de 
luchas, que siguieron á estos hechos.9 

Con eí de Guerra de los tres años ó Guerra, de Be-
forma. 

¿Qué hizo el gobierno del Sr. Juárez? 
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Después de algunas derrotas á las fuerzas constitu-
cionales, se pronunció Guadalajara prendiéndolo á él 
con su gabinete, y [allí hubieran sido fusilados sino 
los hubiera librado la fácil y elocuente palabra del 
Sr. D. Guillermo Prieto. El Sr. Juárez se escapó de su 
prisión y se dirigió á Manzanillo, donde se embarcó pa-
ra Panamá, de donde regrosó á Veracruz instalando en 
este punto su gobierno, y expidiendo en 1859 las céle-
bres Leyes dé Reforma, que después han sido elevadas 
al rango de Leyes constitucionales. 

Referidme algunos hechos de esta revolución. 
Las diferentes plazas, eran ocupadas sucesivamente 

por las fuerzas ya de uno ya de otro partido. Los jefes 
principales eran: Miramón, Osollo que murió en Junio 
de 1858 en San Luis, y D. Leonardo Márquez del par-
tido conservador; Degollado, Zaragoza, Ogazón, Gonzá-
lez Ortega y Berriozábal del partido liberal. La lucha 
era encarnizada, las ejecuciones se verificaban dia á dia, 
los hechos horripilantes eran frecuentes y nadie tenía 
segura su vida ni hacienda. 

¿Gomo terminó esta guerra? 
González Ortega atacó y venció á Miramón én Cal-

pulalpan, con lo cual pudo entrar el ejército liberal á 
México, publicaudo en seguida las Leyes de Reforma. 
El día primero de Enero de 1861, entró el Sr. Juárez á 
la Capital, ocupándose desde luego en desterrar á los 
Ministros extranjeros ó iudividuos del clero que se ha-
bían inmiscuido en las cuestiones del país; ayudado de 
su ministro D. Melchor Ocampo, dió varias leyes y dis-
posiciones relativas al cumplimiento de las Leyes de Re-
forma. 

¿Se pacificó el país con la part ida de Miramón y la 
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ocupación de México, por las tropas constitucionalis-

tas? 
No, señor; continuó una guerra horrible de represa-

lias, se puede decir, que dió origen á grandes desenfre-
nos v asesinatos. D. Tomás Mejía se sublevo en Sierra 
Gorda y en seguida se le unieron multitud de jefes 
entre ellos, Márquez, Olvera y Vicario; el Sr Doblado 
que salió á sofocar este movimiento fué derrotado y tu-
vo que retirarse dejando ásí libre el campo á los revo-
lucionarios á quienes ya se habían unido Gutierrez, Zu-
loaga, Negrete y otros. 

¿Qué pérdidas notables sufrió entonces el partido cons 
titucionalista? 

Una de las primeras fué la del eminente patriota D. 
Melchor Ocampo, quien fué aprehendido cerca de Ma-
ravatío v fusilado, al hacer su testamento mosteo gian 
entereza muriendo sei'eno y coronado con el martirio 
de su vida inmaculada, esto dió motivo para que se p u -
siera precio á las cabezas de Márquez, Mejía, Vicario 
Lozada y otros; Degollado fué derrotado 
las fuerzas de Buitrón; el joven Leandro Valle fué fu-
s i l a d o p ó r O'Horan en el Monte d é l a s Cruces, en fin, 
p o r t o d a s partes había ordas de verdaderos foragidos 
que protestando defender ya una ya otra causa se en 
tregaban al p i l l a j e asolando á los pueblos y haciendo 

intransitables los caminos. 
¿Qué triunfo notable obtuvieron las fuerzas del go-

bierno? 
El 13 de Agosto delS61 González Ortega ataco y ani 

añiló las fuerzas de Márquez que con todos los elemen-
tas de que disponíanlos reaccionarios, se había concen. 
t / a d o en JaMlaco , de allí saliéronlos iefes derrotados 



para diversos puntos del interior hasta que en Pachu-
ca volvió á ser destrozado Márquez. 

¿Qué suceso de suma importancia acaeció enton-
ces? 

En el seno del Congreso había muchas desavenen-
cias de resultas do la candidatura del Sr. González Or-
tega, que había llegado á ser el ídolo del pueblo, para 
Presidente; esto unido á la situación bastante crítica 
porque atravesaba el gobierno ocasionó muchos cam-
bios ministeriales, llegando la situación á ser tan difí-
cil que sin el carácter firme del Sr. Juárez no se hubie-
ra sostenido, hasta que al fin se vió este Señor obligado 
á dar una ley por la cual se suspendían los pagos de las 
deudas extranjeras. 

¿Qué ocasionó esto? 
Hacía tiempo que varios individuos buscaban una 

oportunidad para un cambio de gobierno, esto propor-
cionó el pretexto ambicionado para que México fuese 
intervenido por naciones extranjeras y así se facilita-
se el cambio que deseaban. 

¿Cómo comenzó esta intervención? 
Por un tratado que celebraron los gobiernos de Es-

paña, Inglaterra y Francia en Londres el 31 de Octu-
bre de 1861 por el cual se comprometían á intervenir 
en México, alegando como pretexto sus reclamaciones 
no atendidas. 

¿Cuáles eran las bases de esa convención? 
Que las tres naciones enviaran tropas para ocupar en 

nuestras costas las fortalezas y puntos militares; que 
ninguna délas tres naciones pretendiera en lo particu-
lar ventaja alguna, ni adquirir territorio; que no se 
ejerciera influencia en los asuntos interiores del país, 

dejando á la ilación libertad pana constituirse bajo la 
forma de gobierno que eligiese; Nombrar una comi-
sión compuesta de tres individuos, uno por cada da-
ción para el arreglo de los asuntos; que se invitara á 
los Estados Unidos para que se uniera al tratado y por 
último, se fijaban quince días para la ratificación del 
convenio. 

¿Cómo se comenzó la ejecución de .este convenio? 
Llegó la escuadra española primero y desembarcó en 

Veracruz, luego llegaron ^ fracesa y la inglesa; enton-
ces, el General Prim, que traía la representación gene-
ral, envió un ultimátum al gobierno pidiéndole satis-
facciones por agravios recibidos. 

¿Cuáles eran estos agravios? 
Inglaterra reclamaba por haberse violado su Legación 

de donde el Presidente Miramón había extraído fon-
dos; España por asesinatos de subditos españoles y 
Francia por ofensas á su Ministro Dnbois de Saligny, 
y las tres naciones por la supresión de pagos de las 
convenciones, 

¿Qué hizo el gobierno del Sr, Juárez? 
Envió al Ministro de Relaciones Sr. Doblado á la So 

ledad para que atendiera á las reclamaciones; allí se 
firmó entre él y los representántes los preliminares que 
se llamaron de la Soledad para continuar las negocia-
ciones en Orizaba. Se concedió que las fuerzas aliadas 
se acuartelaran en Tehuacán, Córdova y Orizaba pero 
en el caso que las negociaciones se rompieran volve-
rían éstas á Yeracruz. 

¿Cómo acabó la convención tripartita? 
LosSres. W y k y Prim comisionados respectivamente 

por Inglaterra y España descubrieron las mal dis inuu 



ladas intenciones de Bubois de Saligny, Ministro fran-
cés, para derrocar el gobierno del Sr. Juárez y estable-
cer en el país una monarquía, esto ocasionó que se re-
tiraran las fuerzas españolas é inglesas quedando sólo 
tas francesas al mando del General Lorencez. 

¿Qué siguió á esta ruptura? 
El pronunciamiento de varios jefes reaccionarios, de-

claró el objeto do la intervención, y los franceses sin 
cumplir con los Preliminares de la Soledad abanzaron 
hácia el centro encontrándose con Arteaga en Acnl-
cingo donde después de varios esfuerzos pasaron con 
dirección á Puebla. 

¿Qué sucedió en Puebla? 
' El general Zaragoza se había replegado en esta plaza 

cuando se presentó Lorencez el 4 de Mayo 1S62; al si-
guiente, día 5, ordenó el ataque sobro el cerro do Gua-
dalupe, distribuyendo sus fuerzas en tres columnas que 
fueron enérgicamente rechazadas, cubriéndose (le gloria 
las armas nacionales y retirándose los franceses para 
Orizába. 

¿Qué otras acciones siguieron á ésta? 
Márquez deseando reunirse con los franceses so en-

contró en Barranca Seca con las fuerzas del General Ta-
pia quien trató de impedírselo pero fué éste derrotado. 
En Orizaba; el General Zaragoza esperaba las fuerzas 
de González Ortega para atacar la plaza pero un des-
cuido de esto jefe hizo que se frustrara el plan siendo 
él mismo derrotado en el Cerro del Borrego. 

¿Cómo murió el General Zaragoza? 
Después de desempeñar altos puestos en el gobierno 

y en la milicia y de luchar en favor do las institucio-
nes de su país murió en Puebla el S de Septiembre (le 

1862 á resultas de una fiebre adquirida en los lugares 
por donde tuvo necesidad de estar para batir á los ene-
migos de su patria. 

¿Qué hizo e l g o b i e r n o francés al saber la derrota de 

Lorencez al frente de Puebla? 
Envió nuevas y numerosas tropas al maudo de Fo_ 

rey quien luego que desembarcó en Veracraz se ding.o 
¿ Puebla, donde el General González Ortega encon-
t r l Í a con el mando del ejército en lugar de Zaragoza 
Forev y Lorencez establecieron el sitio, 
a^dio el 16 de Marzo de 1863, durando 62 días hasta 
que a fana de víveres hizo que se rindiera la plaza al 
saber que Comonfort, que llevaba un - - o y par u , 
tir á la plaza do víveres y municiones de guerra, habla 
sido derrotado en San Lorenzo. 

¿Cuáles son los principales acontecimientos después 
de la caída (le Puebla? 

Juárez y su gobierno salieron do la Capital el 31 de 
Mayo de de 1863, casi en ese mismo momento se pro 
Mayo uo u , intervención entrando 
: I T d JURDO í^la'capi tal acompañado de las tropas de 
Bazaine y llegando poco después l ^ d e Forey 

-Qué hizo Forey luego que entró á la Capital? 



nuuciara el Archiduque se apelara á la benevolencia 
del emperador francés Napoleón I I I para que él eligie-
ra un príncipe cristiano. 

¿Dónde se encontraba entonces el Sr. Juárez? 
Organizó su gobierno eu San Luis Potosí. Instaló el 

Congreso, procuró reunir recursos y por medio de sus 
Ministros y de los principales republicanos t r a t aba de 
alentar el espí r i tu patrio. 

¿Habían cesado las hostilidades? 
De n inguna , manera por tcdas.partes había jefes que 

defendían de u n a manera act iva á la República como 
Porfirio Díaz, Figueroa, Pinzón, Altamirano, Arteaga, 
Kiva Palacio, Corona, González Ortega, García de la 
Cadena, D. Juan N. Mendez, Bonilla, Baranda y otros 
muchos que sería muy largo enumerar . 

¿Qué hizo Maximiliano cuando recibió la noticia de 
su elección? 

Después de algunas vacilaciones se decidió á acep-
tar el t rono y embarcándose llegó á Yeracruz con su 
esposa el 28 de Mayo de 1864, entrando á México el 12 
de Junio . 

¿Qué pérdida notable sufrió entonces el ejército re-
publicano? 

¡ La del Sr. Comonfort, que f u é mandado asesinar por 
Mejía, en el camino de Chamacuero, ejecutando la or-
den Sebastián Aguirre . 

¿Dónde se encontraba el Sr. Juárez? 
De S. Luis se dirigió al Saltillo, siempre perseguido: 

casi todas las plazas de mayor importancia, estaban 
ocupadas por las fuerzas francesas y las conservadoras, 
y los republicanos sufrían frecuentes derrotas, sólo Sán-
chez Ochoa logró obligar á la fuerza del Bergantín 

francés « £ « Cordelier» á embarcarse cuando quisie-
ron tomar á Mazatlán á fines de 1864. 

Además de las f recuentes derrotas ¿qué otra cosa ha-
cía difícil la situación del gobierno repubhcano 

Las defecciones de Yidaurr i , Uraga y O'Hoian, qme 
nes se pasaron al enemigo, ocasionando asi q U te 
tera cayera en manos d é l a intervención as como un 

depósito de armas confiado á Yidaur r i . f f ^ 
presentó á recoger estas armas, se encontró con que eia 
S hostilmente, y regresó al Saltillo; de « 
prendió su larga y penosa marcha por el desierto h a s t a 
Chihuahua, y de allí á Paso del Norte . 

^ l é medida de barbar ie tomó el Imperio para aca-

bar con los republicanos? 
Tomando por pretexto que Juá rez había salido de 

J 1 se dió la célebre ley de 3 de Octubre de 1865, por 
a cu 1 se condenaba á muerte á todos los que se hicie-

L prisioneros con las armas en la mano e m p -
ane fuese su grado militar y la bandera política que 
Bostuv ese; los mexicanos que firmaron este decreto 
fueron los ministros Ramírez, Peza, Escudero y Echa-
nove, Silíceo, Robles Pezuela y Cesar. 

«Qué golpes vinieron á h e r i r de muerte al imperio? 
£ n f s do varias victorias alcanzadas por el ejérci^ 

t o t e ^ i c a n o y el aumento de e j e m e n t o s ^ ^ 
A„tP Nanoleón I I I , traicionando los tratados de M n a 

intervención en los negocios de México. • r . o ñ 
f u é sucedió á consecuencia ¿e estol t< , , - - * 
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El gabinete se llenó de terror, Maximiliano quis0 ab-
dicar, pero se opusieron: primero la Emperatriz, que 
quiso ir a exigir á Napoleón el cumplimiento de su na 
labra y corno allí no fuera oída, pasó á Roma á l i ci-
tar el auxilio del papa, y á poco perdió la razón; y ade-
mas los jefes reaccionarios que ofrecieron á su Empera-
dor nuevos auxilios, haciéndole mil protestas, 

¿Cuando salieron las tropas francesas de México? 
E 18 de Diciembre de 1866, en número de 28,000 

m i a ñ e s d ^ e s t e « t o 
México. S ^ P U e b l ° f r a n C é s ' m á s 10 <íue 

\ 

¿Dónde se encontraba el Sr. Juárez? 
En Paso del Norte, donde con su gabinete fungía co-

mo si se hallara en la Capital. Iglesias despachaba los 

negocios y redactaba sus revistas; Lerdo L i b i a no 

e c X t T é S h r S Í d ° ^ r m o Prieto 
g c n b i a la Roja Oficial. Cumplido el término del ,o-

eltloder ** s a P — i a °en 
^ S 6 t r a S ^ Ó á Z a C a t e ^ pero siendo ataca-

da esta plaza por Miramón, se retiró á Sombrerete. 
¿A donde fué después el Sr. Juárez? 
El general Escobedo derrotó en S. Jacinto á Mira-

món, por l o q u e el gobierno republicano con 

S I S ^ — e 
¿Qué otras plazas ocuparon los republicanos? 

frente á S n ^ ^ 4 ° a X a C a ' d e a ! I Í s e P ^ - n t ó frente á Puebla, unido á la brigada de Alatorrc po 
mendo s ^ o á la plaza que d e f e n k n los generales D 
Manuel f r i e g a , D. Francisco de Paula Tama íz v D 
Febromo Quijano. Al saber Díaz q u e s e . c " a b a M . Í 
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quez en defensa de aquella plaza, dividió su ejército en 
trece columuas y dió un asalto en general al cual se 
rindió, no sin hacer una gran resistencia. Después de 
este gran triunfo, salieron las tropas victoriosas y ata-
caron y derrotaron á Márquz en S. Lorenzo, replegán-
dose el jefe reaccionario á la Capital. 

¿Que sucedía entre tanto en el interior? 
Maximiliano tomó el mando de sus fuerzas y con Mi-

ramón, Márquez, Mejía y Mendez, se situó en Queréta-
ro, presentándose pocos días después frente á aquella 
ciudad las fuerzas republicanas al mando de Escobedo 
acompañado por Treviño, Rocha, Arce, Corona, Már-
quez (D. Manuel). Vega, Régules y Aranda comenzando 
el sitio; habiendo en él rudos combates por espacio de 
dos meses, comenzando á sufrir los sitiados por falta de 
alimentos; el general Escobedo ordenó el asalto de la 
Cruz, punto que fué tomado por el batallón Supremos 
Poderes. -Por fin, el 15 de Mayo de 1S67, los republica-
nos tomaron la Ciudad, siendo presos Maximiliano, Mi-
ramón, Mejía y casi todos los jefes y oficiales. 

¿Qué se hizo con los prisioneros? 
A Maximiliano, Miramón y Mejía, seles sugetó a u n 

consejo de guerra que los condenó-á muerte, ejecután-
dose la sentencia el 19 de Junio de 1867. Otros jefes y 
oficiales también fueron seutenteciados á la última p e -
na, pero se les conmutó con el confinamiento. 

¿México como se encontraba en esos momentos? 
E l general Díaz después de su triunfo en S. Lorenzo 

puso sitio á México, y el día 20 de Junio se dió u n ata-
que tan bien combinado, que desmoralizó á los s i t i a -
dos, entrando los republicanos al día siguiente á la ca-
pital, habiendo escapado Márquez, Yidaurri y Lacun-
za, que eran los Jefes que ocupaban la plaza. 



¿Cuándo llegó el Sr Juárez á la Capital? 
El 11 de Ja l io siguiente entró á México acompañado 

de sus ministros, y después de haber andado errante 
por todo el Norte de la República. 

¿Qué hizo el Sr. Juárez al llegar á México? 
Se hicieron algunas prisiones que cesaron luego, dió 

ttn manifiesto á la Nación, arregló su gabinete y expi-
dió una convocataria. En este t iempo nació una o p o . 
sisión á su gobierno queriendo subir al poder á su-
Ministro Lerdo, pero las elecciones fueron favorables 
al Sr. Juárez por lo cual continuó ocupando la presi-
dencia. 

¿Qué otra cosa notable aconteció durante el gobier-
no del Sr. Juárez? 

La entrega del cadáver de Maximiliano al Almirante 
.Tegethoff á petición de la madre del Archiduque. San-
ta-Anna quiso desembarcar eu el país pero fué desterra-
do por ocho meses por un consejo de guerra que se le 
formó. Se instaló el i . o Congreso Constitucional que 
declaró Presidente al Sr. Juárez y Presidente de la Su 
p r e m a C o r t e d e Jus t ic ia al Sr. Lerdo, se reanudaron 
las relaciones diplomáticas con Alemania, España y los 
Estados Unidos. J 

¿Cómo terminó el gobierno del Sr. Juárez? 

Comenzaron de nuevo las luchas habiendo muchos 
pronunciamientos con distintos candidatos; unos pro 
ponían al Sr. Lerdo y otros al Sr. Díaz pero el 6. o C o n 

greso Constitucional declaró electo al S r . Juárez lo 
que dió motivo al levantamiento de la cindadela y otros 
hasta que al fin el 1. o d e j u l i o d e 1 8 6 3 f a l l e c i ó B e . 

« 
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> m u e r t e d e l B r " J U á " 

" Í . Sebastian Lerdo de Tejada como P u e n t e 
Suprema Corte de Just icia pero luego fue electo P i e 
sldente Constitucional. 

¿Qué sucesos notables ocurrieron duran te este go 

^ inauguración del Ferrocaril de México á T e ^ 

S S S B ^ É S 
y otras órdenes extranjeras. t r a s t o r a a r él país? 

¿ Q u é ^ « • v o t ^ ^ ^ ' ^ l n e r o a e 
L a d e l a no,eelección que p 0 1 . 

1S76 en Tuxctepec y que luego ¡miento los 

t a s 6 I g M M i L » el Congreso se 
c a W o era el del Sr. Lmdo 4 q . & m o d m o m 

^ C e t c i e t a d e B . I g - i o M e ^ 



¿Sirvió esto al Sr. Lerdo? 
De nada absolutamente, pues una vez que fué decía 

do reelecto,,el Sr. Iglesias, Presidente de la Suprema 
Corte de Just ic ia , protextó contra tal acto y salió de 
México y pasando por varios puntos se dirigió á Gua-
najuato. 

¿Qué más ocurrió con motivo de esta crisis polí-
tica? 

Siguieron pronunciándose por todas partes , ya por 
Díaz ya por Iglesias, pero siempre en¡contrade la reelec. 
ción y después de muchas peripecias se encontraron las 
fuerzas gobiernistas de Alatorre y las del General Díaz 
en Tecoac donde éste derrotó completamente á Alato 
rre dirigiéndose en seguida á Puebla ocupando esta 
plaza el 19 de Noviembre. 

¿Qué hizo entonces el Sr , Lerdo? 
Abandonó la Capital acompañado de algunos de su?. 

Ministros disolviéndose el Congreso en el mismo día, 
los partidarios del Sr. Iglesias creyeron haber logrado 
el t r iunfo, pero el 24 de Noviembre entró el General 
Díaz á la Capital publicándose el 26 por bando el plan 
deTux tepec con las reformas que se le habían hecho 
en Palo Blanco, quedando como Presidente provisio-
nal. 

¿Mientras es to pasatba que había sucedido con el Sr 
Iglesias? 

Al principio pareció tomar grandes proporciones la 
revolución en el interior á favor de este Señor; pero 
después de rotas las negociaciones que por telégrafo se 
habían entablado entre el Magistrado Iglesias y el Ge-
neral Diaz, és te resolvió dejar en su lugar Como 2. ° 
en Jefe del Ejército Constitucionalista y Presidente inte-

riño déla República, al General J u a n N. Méndez salien 
do él á atacar al Sr. Iglesias; este Señor se ret iraba 
siempre á la aproximación del General Diaz, tubieron 
una conferencia personal cerca de Celaya en la Hacien 
da de la Capilla pero no lograron avenirse. Después de 
varias escaramuzas cuando la mayoría del país se 
había unido al plan de Tuxtepec, salió Iglesias de Man-
zanillo embarcándose y no pudiendo desembarcar en 
Mazatlán continuó hasta San Francisco de Califor-
nia. 

¿Que hizo entonces el General Díaz? 
Regresó para la Capital á donde llegó el 11 de F e -

brero de 1877 después d e u n verdadero paseo mili tar y 
siendo electo Presidente Constitucional el 2 de Mayo 
por unanimidad de votos. 

¿Cuáles son los sucesós más notables du ran te este 
período del General Díaz? 

Todos los poderes comenzaron á funcionar con regu-
lar idad, hubo, algunos pronunciamientos de escasa im-
portancia , hasta que, conforme á las prescripcionesjde 
¡ja Constitución, el 20 de Noviembre de 1880 tomó fpo 
Isesión de la Presidencia el General Manuel González-
[quien á su vez la entregó al mismo General Díaz des. 
..puésde gobernar du ran te todo el período constitucio 
Inai. Este Señor ocupa aún el puesto de Pr imer Magis-
t r a d o de la República. 

: •:iíi3.>.'. te. • :("• .: C-i:""' ' 
g>jÍ': •:•'./• •( jS't'S'ìir t o ' '• ¡so > ••'> r •í'or'jjjjf 
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Extracto de algunas noticias estadísticas 
del Sr. García Cubas, tomadas de su 
¡precioso libro intitulado " Cuadro Geo-
gráfico'" etc., para el mejor conocimiento 
de la Historia Patria (1). 

POBLACIÓN. 

Europea 2.254,695') 
Indígena 4.509,390 \ 11.866,815 
Mezclada 5.102,7303 

lientas federales $ 32.745,000 
Rentas de los Estados 11.203,761 
Valor de la propiedad raíz 490.619,871 

Fábricas de tejidos de algodón existen 98, que sostie-
nen á 50 mil familias, y producen 3 millones 800 mil 
pesos de mantas, que consumen 260 mil quintales de al-
godón, los cuales son la mitad del extranjero. 

-i 
Fábricas de tejidos de lana 22 
Idem de papel 8 
Idem de loza fina, 6 en la capital y 2 en Puebla . . . 7 

C O M E B O I O E X T E B I O E . 

Mantiene comercio activo la República con Alema-
nia, España, Estados Unidos del Norte, Francia ó In-
glaterra; y en corta escala con Bélgica, I ta l ia y algunas 
naciones de Centro América y América del Sur. 

1 Del extracto de la obra ilLecciones de Historia Pa-
triadel maestro Guillermo Prieto, hemos tomado lo 
que nos ha parecido más importante para formar este 
apéndice, 
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